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страсти не угасают
Ситуация складывается так, что пастби-

ща, расположенные непосредственно вбли-
зи аула, могут перейти в руки нескольких че-
ловек. Пострадают не только владельцы лич-
ных подворий, выращивающие животных, но 
и животноводческие точки СПК «Степные зо-
ри», которые также в результате такого пе-
редела могут остаться без мест для выпаса 
скота. А это также интересы пайщиков, про-
живающих в Тукуй-Мектебе: 500 человек за-
ключили с этим хозяйством договоры арен-
ды своих земельных долей. Стихийные со-
брания по этому поводу проходят в поселе-
нии уже неделю. И страсти не угасают, только 
накаляются. «Захватчики» настроены реши-
тельно, однако и селяне не желают сдавать 
позиций. Больше всего их волнует, что жите-
лей даже не поставили в известность, правда 
«выплыла наружу» неожиданно, когда про-
цесс выдела шел полным ходом.

По оценке главы администрации поселе-
ния Беголи Аджениязова, процедура про-
ходит с нарушением закона. Межевое дело 
оформляется под старым объявлением, дан-
ным в районной газете еще в апреле прошло-
го года. Не оповестили должным образом о 
проведении общего собрания ни сельчан, ни 
местную власть, которую в соответствии с 
действующим законодательством должны 
были поставить в известность в письмен-
ной форме за 40 дней до проведения собра-
ния дольщиков. Документы отделением Рос-
реестра (Управления федеральной службы 
госрегистрации, кадастра и картографии) 
оформляются, по их оценке, подозрительно 
быстро. И это учитывая, что некоторые ме-
жевые дела, как отметил глава СПК «Степ-
ные зори» Заурбек Шерпеев, не затвержда-
ются этим ведомством годами. Позиция «вы-
деленцев» «где хочу, там и возьму» не устра-
ивает большинство тукуймектебцев. 

Проблема еще и в двойственности дей-
ствующего законодательства, которое мож-
но толковать по-разному. Так сказать, у каж-
дого своя правда. Особенно если подключе-
ны высокие чиновные структуры. «Норматив-
ные акты писались под толстосумов, не для 
простых людей, которых, как выяснилось, 
можно легко обвести вокруг пальца, осо-
бенно, если имеется покровительство на-
верху», - эмоционально заявила жительни-
ца аула Тукуй-Мектеб Кайтархан Колдакова. 
В зале одобрительно загудели. 

Жителей аула не успокаивает даже факт 
приостановления постановки на кадастро-
вый учет выбранных «захватчиками» земель-
ных наделов «пожирнее». Потому что извест-
ны случаи, когда такие ситуации уже спуска-
ли «на тормозах» и выигрывали в итоге те, кто 
умеет нажимать нужные кнопки и оборачи-
вать дело в свою пользу благодаря покрови-
тельству ведомств, от которых зависит ре-
шение вопроса. Так, например, в ауле Кара-
Тюбе пастбища «не мытьем, так катаньем» 
все же забрали и даже начали их распахи-
вать. Такого развития ситуации жители аула 
Тукуй-Мектеб не хотят. Учитывая, что на вос-
становление пастбища требуется не менее 
полувека, иначе как варварством такое от-
ношение к уникальным природным ресурсам 
назвать трудно. И о каком тогда развитии жи-
вотноводства, а соответственно и выполне-
нии поставленных в связи с западными санк-
циями задач по импортозамещению продо-
вольственной продукции можно говорить?!

«Недопустимо, что власть поселения и 
районная администрация не были в курсе 
назревающего «земельного» скандала, - 
жестко заметил Александр Коробейников. 
- Еще год назад на Нефтекумье обсуждал-
ся вопрос более тесного и скоординирован-
ного взаимодействия местной власти с фе-
деральными структурами. В данном случае 
имеется в виду прежде всего подразделение 
Росреестра по СК». 

«Если вы только пишете бумажки, не раз-
бираясь в сути вопроса, то зачем нам такие 
нужны, - обратился он к представителям ве-
домства, сидящим в зале. - В таком случае 
вы просто статисты, от которых ничего не 
зависит. Вы не должны забывать, что ваше 
призвание решать на местах задачи госу-
дарственного значения, за которыми сто-
ят судьбы тысяч людей. Главам поселений 
надо просыпаться. Конфликты необходи-
мо гасить в зародыше, используя для это-
го все возможные способы, с привлечени-
ем общественности. Земельные вопросы 
должны регулярно обсуждаться на собра-
ниях пайщиков. Тогда будет все прозрачно и 
ясно. В данном случае пришлось призывать 

на помощь краевую власть, когда уже пожар 
разгорелся. Постановка на кадастровый 
учет выделенных земель приостановлена 
до полной ясности. И я лично обещаю дер-
жать этот вопрос на контроле. Обратимся за 
разъяснениями также в краевую прокурату-
ру. Это естественно. Однако конфликт труд-
но будет разрулить, если вы все будете по-
лагаться только на волю обстоятельств, не 
предпринимая реальных мер для наведения 
порядка в земельных вопросах. Тревожно, 
что внутри коренного ногайского поселения 
начинается междоусобица по этому поводу. 
Если согласия не будет между вами, труд-
нее будет противостоять внешней экспан-
сии. Известно, что в районе ведется скупка 
земель, в том числе через подставных лиц. 
В ваших интересах поставить на место тех, 
кто не готов учитывать общее мнение. А мы 
в этом поможем».

Прозвучало немало предложений, что 
сделать, для того чтобы навести порядок в 
земельных отношениях. 

Поддержка 
в убыток

«Вряд ли это правильно - по каждому зе-
мельному спору привлекать арбитра из кра-
евого правительства, включать так называ-
емое ручное управление, - прокомментиро-
вал ситуацию министр. – Безусловно, необ-
ходимо создавать крепкую единую систему 
по управлению земельными ресурсами. Для 
востока это без всякого преувеличения во-
прос номер один. В прошлом году, кстати, 
соответствующее решение было принято. 
Теперь в крае за интеграцию процесса отве-
чает специальный земельный фонд, создан-
ный при министерстве имущественных отно-
шений СК. Правда, пока, по оценкам экспер-
тов, рано говорить об эффективности новой 
структуры. До сих пор не укомплектован да-
же штат специалистов. А ведь именно этот 
вопрос является определяющим, учитывая 
сложность поставленных вопросов. Пора 
форсировать события, тем более что в на-
ступившем 2015 году запланированы обще-
краевая инвентаризация и кадастровая пе-
реоценка земель». 

Другая стратегическая инициатива пра-
вительства края – выкуп земли в краевую 
собственность, чтобы было больше возмож-
ностей вести последовательную инвестици-
онную политику и приостановить войну за зе-
мельные ресурсы на востоке, которая часто 
и густо ведется здесь далекими от законных 
методами. 

 Не приходится сомневаться, что нераз-
бериха с учетом земельных ресурсов — бла-
гоприятная почва для процветания теневой 
экономики. Следствием этого является от-
сутствие реальной статистики в сфере сель-
хозпроизводства. Это  цепочка проблем, ни 
одна из которых не может быть решена в от-
дельности. И этот «узел» не разрубить без 
активного участия местной власти. Поэтому 
одной из задач рабочей поездки был анализ 
ее эффективности на Нефтекумье. Аналити-
ческая справка по положению дел в экономи-
ке района была составлена накануне. Из нее, 
в частности, следует, что налоговая база, на 
основе которой выводятся плановые показа-
тели, явно не соответствует реальному  по-
тенциалу территории. Это справедливо как 
в отношении растениеводства, так и живот-
новодства. В особенности животноводства. 
В соответствии с данными крайстата, в рай-
оне насчитывается 670 тыс. овец, из кото-
рых 666,7 тысячи числятся за личными под-
собными хозяйствами. Это 99,5% всего по-
головья, с которого в казну не поступает ни 
копейки налогов. Зато за дотациями хозяе-
ва подворий обращаются с завидной регу-
лярностью. 

Такая господдержка — убыток для бюд-
жета. Неслучайно межведомственная комис-
сия ПСК по социально-экономическому раз-
витию восточных районов края еще в июле 
2013 года приняла решение об организации 
в подведомственном регионе учета поголо-
вья крупного рогатого скота и овец, в том 
числе в ЛПХ. Работа должна была быть за-
вершена к 30 сентября того же года. Поруче-
ние не исполнено. Тогда появился еще более 
весомый документ, обязывающий все тер-
ритории края, соответственно, в том числе 
и восточные, заняться работой по предот-
вращению незаконной предприниматель-
ской деятельности, — распоряжение губер-
натора. Есть надежда, что это должно под-
стегнуть местную власть.

По сравнению с аналитической запиской 
доклады главы районной администрации 
Дмитрия Сокуренко, работающего в этой 
должности недавно, и начальника управле-
ния по сельскому хозяйству и охране окружа-
ющей среды Мулидали Джуманьязова зву-
чали  благодушно. Но даже исходя из того, 
что  все же было названо, складывается до-
вольно причудливая картина положения дел 
в экономике. Молоко, производимое в райо-
не, крестьяне на Нефтекумский молзавод не 
сдают, предпочитая везти в Буденновск. По-
тому что местные переработчики рассчиты-
ваются плохо и цену дают бросовую, а себе 
завозят сырье из Левокумского района. По-
чему так трудно договориться в масштабах 
одного района?  Люди просят организовать 
сбор молока с личных подворий, чтобы иметь 
гарантированную реализацию своей продук-
ции. Казалось бы, вопрос этот решить мож-
но легко, однако...

Другими словами, многое, что работало 
на Нефтекумье и приносило доход при преж-
ней системе, то, что принято сегодня назы-
вать командной экономикой, требует воз-
рождения - только на иной, рыночной основе. 
Востоку нужна интеграция мелких хозяйств 
как овощеводческого, так и животноводче-
ского направления. Необходимо наладить 
учет, навести порядок в земельных отноше-
ниях. Это, безусловно, непростая задача, 
учитывая немалую криминальную состав-
ляющую «восточной» экономики. В частно-
сти, на почве передела собственности в 2013 
году Нефтекумье отметилось двумя заказ-
ными убийствами руководителей хозяйств. 
Однако по последней имеющейся инфор-
мации, преступники задержаны (см. «СП» 
от 14.01.15  г. - Ред.). 

сконцентрировать 
усилия

 Проблематика восточных районов Став-
рополья столь широка, что уже давно про-
сматривается необходимость формирования 
обособленной стратегии их развития. Кури-
рует этот проект заместитель председателя 
правительства края Андрей Мурга. Как чело-
век экономически мыслящий он высказыва-
ется прежде всего за системный подход к ре-
шению «восточного» вопроса и выход с кон-
кретными предложениями на уровень СКФО 
и федерального правительства. 

 Как мне представляется, при этом долж-
на учитываться не только экономическая 
значимость региона, располагающего мно-
жеством конкурентных преимуществ, если 
взяться за дело грамотно, но и его геополи-
тическое положение в Северо-Кавказском 
округе. Именно здесь очень тесное перепле-
тение экономических и национальных инте-
ресов чревато взрывоопасными ситуациями, 
грозящими благополучию всего Северного 
Кавказа. Очаг напряженности должен быть 
под контролем.

Концепция «восточной» стратегии уже 
сложилась усилиями целого ряда ведомств, 
в том числе межведомственной комиссии по 
социально-экономическому развитию вос-
точных районов края, однако необходимо 
этот документ наполнить конкретным со-
держанием. Кроме того, создание эффек-
тивной стратегии развития должно сочетать-
ся с большой работой по гармонизации меж-
национальных отношений, которая не может 
быть осуществлена без активного участия 
гражданского общества. В ближайшее вре-
мя министерством по востоку планируется 
провести форум, в котором примут участие 
представители различных национальных ав-
тономий, партий, общественных организа-
ций. Кто как не сами жители восточных райо-
нов должен формировать политические под-
ходы к решению поставленных задач. 

Летом прошлого года в Ессентуках состо-
ялось выездное заседание комитета по обо-
роне и безопасности Совета Федерации, по-
священное правовому регулированию дея-
тельности казачества, на котором, в частно-
сти, об острых проблемах в том числе в меж-
национальных отношениях на востоке доло-
жил сенатор от Ставрополья Михаил Афана-
сов. По итогам обсуждения было принято по-
становление, в соответствии с которым ожи-
дали реальной помощи от центральной вла-
сти. Беда, что с тех пор больше ни разу об 
этом не вспомнили. А откладывать в долгий 
ящик «восточные» вопросы опасно и чрева-
то серьезными осложнениями.

людмила ковалевская.

Эта поездка в нефтекумск министра по социально-
экономическому развитию восточных районов края 
александра коробейникова была вызвана очередным 
«межевым» конфликтом. жители аула тукуй-мектеб 
написали коллективную жалобу на действия трех 
участников общедолевой собственности, которые, по их 
мнению, самоуправствуют, отбирая у селян пастбища, 
на которых те исконно пасли свой личный скот. Это 
лишь один из череды конфликтов, связанных с дележом 
земли в здешних местах. Чтобы не накалять эмоции, и 
без того закипающие, решено было пригласить людей 
для разговора в районную администрацию. для местной 
власти обсуждение частной «земельной» проблемы 
вылилось в анализ эффективности ее работы.

-с
КАЖУ сразу: речь не 
идет, как при выда-
че патента трудовым 
мигрантам, о скани-
ровании обеих ладо-

ней. Для внесения отпечат-
ков в память микрочипа био-
метрического паспорта нуж-
ны изображения папиллярных 
узоров лишь двух указательных 
пальцев. Или двух других, ес-
ли человек лишился в резуль-
тате болезни или травмы ука-
зательных. Зато отказ от ска-
нирования означает отказ че-
ловека от оформления паспор-
та, и тут исключения законом 
не предусмотрены. Кроме де-
тей в возрасте до 12 лет пройти 
процедуру сканирования обя-
заны все.

-с
АМОЕ главное - нам удается не допускать 
возникновения в крае таких очагов особо 
опасных заболеваний животных, как аф-
риканская чума свиней, сибирская язва 
и ящур, - подчеркнул начальник управле-

ния ветеринарии СК Александр Трегубов. Всего в 
прошлом году выявлено около ста неблагополуч-
ных пунктов по различным инфекционным хворям 
животных и птицы, что на одну четверть меньше, 
нежели в 2013 году. Оздоровлено 98 таких пунктов. 

Одним из наиболее проблемных заболеваний, 
общих для человека и животных, является бруцел-
лез. В крае в прошлом году было выявлено около 
семидесяти неблагополучных пунктов по нему, на 
восемь случаев меньше, чем в 2013 году. Улучши-
лась ситуация и по бешенству животных.

- Основные мероприятия по предупреждению и 
ликвидации недугов животных, обеспечению без-
опасности продукции мы проводим в рамках госу-
дарственной программы «Профилактика, лечение 
и предупреждение болезней животных», - говорит 
Александр Трегубов. - По итогам Всероссийского 
конкурса, проведенного Министерством сельско-
го хозяйства РФ, она признана лучшей, отмечена 
золотой медалью и дипломом на выставке «Золо-
тая осень» в Москве. Наша программа полностью 
соответствует требованиям федерального и кра-
евого законодательства и прошла все необходи-
мые экспертизы. При ее разработке и определе-
нии приоритетных направлений мы в первую оче-
редь учитывали сложившуюся за последние годы 
в регионе эпизоотическую обстановку, возмож-
ные риски возникновения «забытых» особо опас-
ных инфекций, таких как ящур. Меры по недопуще-
нию возникновения и распространения африкан-
ской чумы свиней в связи с особой значимостью 
мы выделили отдельно в подпрограмму, в ней же 
предусмотрено оснащение службы современным 
лабораторным оборудованием и техникой для ра-
боты в очагах особо опасных болезней.

Сегодня на Ставрополье большое внимание 
придается современному оснащению государ-
ственной ветеринарной службы. Приобретено две-
надцать автомобилей, в том числе восемь само-
стоятельно - за счет средств от оказания учреж-
дениями платных ветеринарных услуг. На служ-
бу поступило также четыре комплекса специаль-
ной техники для проведения дезинфекции в оча-
гах особо опасных болезней за счет средств крае-
вого бюджета, четыре передвижных ветеринарно-
санитарных поста для круглосуточных дежурств, 
свыше шестидесяти единиц лабораторного обо-
рудования более чем на одиннадцать миллионов 
рублей. 

Более пятнадцати миллионов рублей благодаря 
прибыли, полученной от оказания платных услуг, 
пошло на реконструкцию и ремонт помещений ве-
теринарных лечебниц, клиник и лабораторий. Пол-
ностью реконструировано шесть ветклиник, в том 
числе по две в Ставрополе и Пятигорске, по одной 
в Невинномысске и Кисловодске. Еще более че-
тырнадцати миллионов рублей из этих же источни-
ков затрачено на приобретение расходных ветери-
нарных материалов, мебели, оргтехники, средств 
индивидуальной защиты.

В четырех ветеринарных лабораториях края - 
в Петровском, Буденновском, Минераловодском 

и Кочубеевском районах - успешно работают от-
делы молекулярной диагностики особо опасных 
болезней животных на основе новейшего метода 
полимеразно-цепной реакции.

В рамках государственного регионального ве-
теринарного надзора всего в прошлом году прове-
дено более 1,2 тысячи проверок различных пред-
приятий, в том числе индивидуальных предприни-
мателей и личных подсобных хозяйств. В результа-
те выявлено более двух тысяч нарушений законо-
дательства Российской Федерации в области ве-
теринарии. Во всех случаях возбуждены дела об 
административных правонарушениях. Наруши-
тели оштрафованы почти на шесть миллионов ру-
блей, что на два миллиона больше, чем годом ран-
нее. К административной ответственности привле-
чено около 1,7 тысячи руководителей различных 
предприятий и хозяйств. 

Еще одно важнейшее направление работы ве-
теринарной службы Ставрополья - проведение со-
вместных с силовыми структурами рейдов. Так, 
вместе с сотрудниками ГИБДДП пресечено свы-
ше 1,1 тысячи случаев перевозки грузов без вете-
ринарных сопроводительных документов. Выявле-
на незаконная транспортировка более 34 тысяч го-
лов животных и птицы, свыше 40 тонн животновод-
ческой продукции. В случае перевозки живности 
и продукции свиноводства, не подвергнутой тер-
мической обработке, в обязательном порядке от-
бираются пробы для лабораторного исследования 
с целью исключения африканской чумы свиней.

 - Государственная ветеринарная служба в 
настоящее время способна выполнить постав-
ленные задачи и обеспечить эпизоотическое и 
ветеринарно-санитарное благополучие в крае, - 
подчеркивает Александр Трегубов. - Одна из пер-
спективных задач ветслужбы на нынешний год - 
значительное снижение (не менее чем на пятнад-
цать процентов) количества неблагополучных пун-
ктов и очагов карантинных и особо опасных болез-
ней животных на территории края и недопущение 
случаев массовых заболеваний и пищевых отрав-
лений людей.

Кроме того, в рамках импортозамещения, про-
гнозируемого увеличения производства сельско-
хозяйственной продукции на ветеринаров ляжет 
дополнительная нагрузка. 

- Безусловно, в настоящее время требования 
к производству продукции животноводства, обе-
спечению ее безопасности стали на порядок вы-
ше, приходят новые технологии выращивания жи-
вотных и переработки, и к этому необходимо го-
товиться, - говорит руководитель регионального 
ветведомства. - Мы должны организовать эффек-
тивную систему защиты животных и обеспечения 
безопасности продукции, минимизировать риски 
возникновения болезней.

Нельзя также забывать, что Ставрополье яв-
ляется буферной зоной Российской Федерации 
по предотвращению распространения ряда осо-
бо опасных заболеваний из Закавказья. Как пока-
зывает практика, в зоне риска сегодня - незакон-
ная перевозка животных и животноводческой про-
дукции именно из субъектов Северо-Кавказского 
и Южного федеральных округов. 

татьяна слиПЧенко.

Ветеринарное
 благополучие

ветеринарное благополучие региона - один из основных гарантов обеспечения про-
довольственной безопасности. в целом эпизоотическая обстановка в крае сегодня 
оценивается как стабильно напряженная, отмечают в управлении ветеринарии ск. 
в то же время по некоторым направлениям в минувшем году она улучшилась. 

Загранпаспорт... с узорами
увеличение с 1 января 2015 года размера государ-
ственных пошлин – не единственное изменение по 
части оформления заграничных паспортов нового 
поколения. в обязательном порядке требуется ска-
нирование папиллярных линий. как это выглядит на 
практике? Пояснения дает начальник отдела оформ-
ления заграничных паспортов уФмс россии по став-
ропольскому краю алексей кириЧенко:

П
ОСЛЕ службы детей 
пригласили во Дво-
рец культуры и спорта 
ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» на тради-

ционный благотворительный 
Рождественский праздник, ко-
торый им устроили газовики. 
Сначала маленьких гостей уго-
стили разнообразными вкусно-
стями, а затем показали теа-
трализованное действо, посвя-
щенное рождению Иисуса Хри-
ста. Песни и танцы, навеянные 
народными рождественскими 
традициями, - все номера, под-
готовленные участниками сту-
дий и кружков Дворца, малень-
кие гости смотрели затаив ды-
хание и дружно хлопали наибо-
лее понравившимся артистам.

Благочинный церквей Изо-
бильненского округа отец Сер-
гий поздравил детей со свет-
лым праздником Рождества, 
олицетворяющим любовь и 
надежду, пожелал жить в гар-
монии с собой, хранить в душе 
Бога, который поможет им ид-
ти по жизненному пути.

Обратился к собрав-
шимся генеральный дирек-
тор ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» Алексей Завго-
роднев: «Мы ждали этого дня: 
приготовили вам подарки, вот 
этот концерт. Материальное 
- это не самое главное в жиз-
ни. Очень важно, чтобы в ду-
ше у вас сохранилась надолго 
эта особая атмосфера празд-
ника, которую мы постарались 
для вас сегодня создать. Тра-
диция устраивать Пасхальные 
и Рождественские праздники 
для детей-сирот и воспитан-
ников воскресных школ в Об-
ществе родилась в 2000 году, 
когда в поселке газовиков был 
освящен храм Рождества Хри-
стова. Эта традиция из тех, ко-
торые необходимо беречь и со-
хранять. От имени всех работ-
ников ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» я поздравляю вас 
с праздником!».

После концерта пришло 
время дарить подарки. Каждый 
ребенок, принявший участие в 
благотворительном праздни-
ке, получил пакет со сладостя-
ми и рюкзак с канцелярскими 
принадлежностями. Во Двор-
це стоял гул от множества дет-
ских голосов. 

Поделился с «СП» впечат-
лениями от праздника воспи-
танник школы-интерната села 
Подлужного Вова Паршин. Ему 
понравились и концерт, и по-
дарки, и сладкий стол. Учится 
мальчик без троек, «хорошист», 
как он сам о себе сказал, меч-

Череда добрых дел
для 500 детей из детских домов и школ-интернатов изобильненского района старый 
новый год начался с праздничного богослужения в храме рождества Христова в поселке 
рыздвяном, которое провел митрополит ставропольский и невинномысский кирилл

тает получить профессию свар-
щика, чтобы работать в ООО 
«Газпром трансгаз Ставрополь». 

Маша Бирюкова и Саша Один-
ченко третий год учатся в вос-
кресной школе станицы Рожде-
ственской. По их оценке, Рожде-
ство ассоциируется с любовью и 
надеждой, счастливым ожидани-
ем чуда, неслучайно этот празд-
ник называют светлым. Концерт 
им очень понравился, как и в 

прошлом году, когда они побы-
вали на празднике впервые. На 
вопрос «кто приготовил для вас 
этот праздник?» девочки дружно 
сказали: «Завгороднев!». 

За прошедшие 14 лет на бла-
готворительных праздниках, 
устраиваемых газовиками, по-
бывало более десяти тысяч де-
тей. Впрочем, забота о детях, ли-
шенных родительского тепла, не 
ограничивается только проведе-

нием этих праздников. Газови-
ки - частые гости в учреждени-
ях для детей-сирот, располо-
женных в Северо-Кавказском 
и Южном федеральных окру-
гах. Практически все филиа-
лы Общества оказывают дет-
ским домам помощь продук-
тами, игрушками, одеждой, 
спортивным инвентарем. Бук-
вально накануне благотвори-
тельного праздника сотруд-
ники филиалов ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» по сло-
жившейся традиции побывали 
в подшефных детских домах.

Например, молодые специ-
алисты Управления техноло-
гического транспорта и специ-
альной техники привезли в под-
шефный детский дом «Солныш-
ко» в поселке Солнечнодоль-
ске «живую» елку, новогодние 
подарки и игрушки. Коллек-
тив Георгиевского ЛПУ МГ тоже 
устроил настоящий новогод-
ний праздник для учащихся Ге-
оргиевского интерната для сла-
бовидящих детей. В честь юби-
лея школы подарили звуковую 
аппаратуру. В костюмах Деда 
Мороза и Снегурочки с запа-
сом сладких подарков приш-
ли в подшефный детдом села 
Преградного молодые специа-
листы Привольненского ЛПУ МГ.

Большое внимание уделя-
ет руководство ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» и здоро-
вью детей. «Поддержка и раз-
витие детского спорта - не про-
сто неотъемлемая часть соци-
альной политики Газпрома, это 
инвестиции в здоровое буду-
щее России», - убежден гене-
ральный директор ООО «Газ-
пром трансгаз Ставрополь» 
Алексей Завгороднев.

За время реализации про-
граммы «Газпром - детям» Об-
ществом построено и рекон-
струировано более 60 детских 
спортивных объектов в Став-
ропольском крае, Ростовской и 
Астраханской областях, респу-
бликах Ингушетия и Северная 
Осетия - Алания. 

Благотворительная деятель-
ность состоит из большой цепи 
добрых дел. Неслучайно на по-
прище духовного служения ге-
неральный директор Обще-
ства Алексей Завгороднев не-
однократно отмечен наградами 
Русской православной церкви. 
В частности, в октябре прошло-
го года Указом Святейшего Па-
триарха Московского и Всея Ру-
си Кирилла он награжден зна-
ком «700-летие преподобного 
Сергия Радонежского». 

людмила ковалевская.

•	 Подарки вручает генеральный директор ООО «Газпром 
 трансгаз Ставрополь» Алексей Завгороднев.
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Это не является чем-то из ря-
да вон выходящим. Точно так же, 
как и необходимость вносить в 
микрочип изображение радуж-
ной оболочки глаз при оформле-
нии загранпаспортов нового по-
коления. Они появились в 2009 
году, и все быстро привыкли: ес-
ли ты намерен получить именно 
биометрический паспорт, нуж-
но сделать в специальной кабин-
ке фотографию. А теперь еще и 
пройти с использованием ска-
нера процедуру, не требующую, 
кстати, мазать пальцы чернила-
ми. По нашим прикидкам, это по-
требует 5-10 минут на заявителя 
дополнительно, но очередей не 
создаст. Во-первых, ажиотажно-
го спроса на биометрические па-
спорта с введением в 2010-м де-

сятилетнего срока их действия 
не наблюдается. В прошлом го-
ду, например, оформлено 74,5 
тысячи таких паспортов – нема-
ло, конечно, но заметно меньше, 
чем в 2013-м. Во-вторых, сохра-
няется возможность подачи за-
явления в электронном виде че-
рез портал государственных и 
муниципальных услуг. 

В-третьих, на территории 
края документы нового поколе-
ния оформляют сегодня девять 
стационарных пунктов. По месту 
расположения это Ставрополь 
(УФМС и отдел в Ленинском 
районе), Невинномысск, Кисло-
водск, Пятигорск, Светлоград, 
Нефтекумск, станица Ессентук-
ская и село Красногвардейское. 
Так что далеко ехать необходи-
мости нет. Что касается практи-
ческой пользы от внесения в па-
мять чипа папиллярных узоров, 
то это, прежде всего, ускорение 
проверки документов на госгра-
нице – нужное оборудование у 
пограничников имеется. К тому 
же «паспорт с узорами» позволит 
сэкономить время при получе-
нии визы в страны, где требует-
ся наличие отпечатков пальцев. 
Плюс дополнительная защита 
документа: подделать его не-
возможно, а значит, исключены 
и фальшивки, и мошенничество. 
Между прочим, получить новый 
биометрический паспорт смо-
жет только его владелец – при 
выдаче специальный считыва-
тель сверяет отпечатки пальцев. 

Если же говорить об уве-
личении размера пошлин, то 
с требованием о снятии отпе-
чатков пальцев они не связа-
ны. Размеры государственных 
пошлин увеличились как за вы-
дачу загранпаспортов, так и за 
совершение всех действий, 
связанных с приобретением 
гражданства России или вы-
ходом из гражданства, а также 
с въездом в Россию или выез-
дом из нее. Конкретные же раз-
меры госпошлин таковы. За вы-
дачу паспорта нового поколе-
ния, содержащего электрон-
ный носитель информации, 
надо заплатить 3500 рублей, а 
для граждан в возрасте до 14 
лет – 1500 рублей.

Хотелось бы еще напом-
нить: по закону на процедуру 
оформления загранпаспор-
та по месту жительства отво-
дится не более месяца. Если 
заняться заблаговременно, а 
не в самый канун летнего от-
пуска, не так уж долго. И, по-
верьте, не так уж сложно да-
же с учетом новых требований 
по части сканирования папил-
лярных узоров.

Подготовил 
александр сабуров.

ПоЧему 
дорожает саХар
Министр сельского хозяйства 
России Николай Федоров об-
ратился с письмом к руково-
дителю Федеральной анти-
монопольной службы Игорю 
Артемьеву с просьбой про-
анализировать ситуацию на 
рынке сахара. По данным 
Росстата, рост индекса по-
требительских цен на сахар-
песок за декабрь прошлого 
года составил сорок процен-
тов к аналогичному периоду 
2013 года. Министр выразил 
серьезную обеспокоенность 
в связи с существенным уве-
личением разрыва оптовых и 
потребительских цен на слад-
кую продукцию.

насолили 
ПредостатоЧно 
Сегодня нет абсолютно ни-
каких оснований для резко-
го роста цен на поваренную 
соль, убеждены эксперты. 
Рекомендуемая Минздравом 
России норма ее потребления 
на одного человека в год 2,5 
– 3,5 килограмма. В России 
соли произведено и завезе-
но предостаточно: из расче-
та около 7 кг на человека. Как 
отмечают в федеральном 
аграрном ведомстве, сред-
няя расфасовочная цена про-
дукции у производителей и на 
торговых базах в нашей стра-
не составила 3,46 рубля за ки-
лограмм и с начала нынешне-
го года не изменилась.

т. слиПЧенко.


